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109 солдат вернулись на Урал
Жители Ирбитского района обнаружили под Тверью захоронения своих земляков

Юлия БАБУШКИНА

В Калининском районе 
Тверской области найде-
ны захоронения уральских 
солдат. По предваритель-
ным данным, в братских 
могилах лежат останки 
порядка 500 бойцов – они 
погибли в боях с фашиста-
ми в 1941 году, освобождая 
деревни Максимовскую 
и Шульгино. На родине – 
в Свердловской области –
о судьбе этих солдат не зна-
ли 80 лет…

Только обелиск

О захоронениях «Област-
ной газете» рассказал Ана-
толий Клепиков – предсе-
датель совета ветеранов Во-
оружённых сил РФ Ирбит-
ского района и Ирбита. Пол-
ковник запаса, в прошлом 
военный журналист теле-
канала «Звезда», Анатолий 
Иванович с 2014 года ведёт 
поисково-исследователь-
скую работу вместе с ирбит-
скими педагогами и школь-
никами. В этом году он ре-
шил проследить боевой путь 
375-й уральской стрелковой 
дивизии. Она была сформи-
рована 80 лет назад – полно-
стью из свердловчан. 

Изучив архивные доку-
менты, в том числе журна-
лы боевых донесений о без-
возвратных потерях, Клепи-
ков составил списки ураль-
ских бойцов. Выяснилось, 
что 375-я дивизия с боями 
освобождала тверскую зем-
лю. Почти 500 человек по-
гибли, сражаясь у деревень 
Шульгино и Максимовская 
(они располагались по со-
седству). Там же и были по-
хоронены – в братских мо-
гилах. 

– Я ездил туда осенью, – 
говорит Анатолий Иванович. 
– Самих деревень давно уже 
нет. У захоронений остался 
старенький обелиск, на нём 
сохранилось несколько имён. 
Нам удалось установить, что 
только из Ирбитского рай-
она там 47 человек лежат. 
Тогда мы стали сверять дан-
ные по домовым книгам и 
уже нашли родственников 15 
бойцов, которые до сих пор 
живут в районе. А там ещё 
останки солдат как минимум 
из девяти районов области и 
Свердловска.

Записка 
на память

Житель Ирбита Вячеслав 
Жульдиков – правнук одно-
го из солдат, погибших у де-
ревни Максимовской. Долгое 
время в семье Вячеслава ни-
чего не знали о судьбе род-
ственника.

– Портрет прадеда всег-
да висел в доме, но подробно-
стей, что с ним случилось, моя 
бабушка – его дочь – не расска-
зывала. Только однажды запи-
ску показала (мужчина выво-
дит на экран телефона сни-
мок документа. – Прим. авт.). 
Вот текст: Свалухин Григорий 
Антонович, рядовой стрелок 
1241-го стрелкового полка 
375-й уральской стрелковой 
дивизии, призван в 1941 году 
из села Пьянково Зайковского 
района (сейчас это Ирбитский 
район. – Прим. авт.), погиб в 
боях 18 декабря 1941 года, за-
хоронен в деревне Максимов-
ская. Откуда записка – не зна-
ем, видимо, бабушка с похо-
ронки списала, – говорит Вя-
чеслав Вячеславович. 

Жульдиковы стали ис-
кать информацию по Интер-
нету. Нашли снимок обелиска 
у братской могилы в Твер-
ской области. На табличке 
даже имя Григория Свалухи-
на сохранилось. И как раз в 
это время Анатолий Клепи-
ков начинает поиск родствен-

ников погибших солдат по 
Ирбитскому району… Сейчас 
мужчины ведут поисковую 
работу вместе. 

Это наш долг

Узнав о найденных за-
хоронениях, «Облгазета» 
связалась с Тверской обла-
стью. В правительстве ре-
гиона нам сообщили: при-
нято решение перезахо-
ронить останки ураль-
ских бойцов – с воински-
ми почестями. Это про-
изойдёт в следующем году.

А в центральной библи-
отеке Калининского райо-
на даже сохранилась инфор-
мация о подвиге свердлов-
чан. Оказывается, в дека-
бре 1941 года фашисты со-
брали у деревень Максимов-

ская и Шульгино почти 3 ты-
сячи мирных жителей – жен-
щин, стариков, детей. И вы-
ставили их живым щитом, 
прикрывая свой отход. 375-я 
Уральская стрелковая ди-
визия боролась за людей, и 
большую часть населения 
сумела спасти. 

– Если кто-то из ныне жи-
вущих уральцев ищет своего 
родственника, служившего в 
этой дивизии в годы Великой 
Отечественной войны, воз-
можно, у нас получится что-
то прояснить. Обращайтесь 
ко мне, в администрацию Ир-
битского района или в шко-
лу №1 посёлка Зайково. Со-
вместными усилиями попро-
буем восстановить закрытые 
ранее страницы нашей исто-
рии, – сказал Анатолий Кле-
пиков. 

– Это и есть настоящее 
патриотическое воспитание, 
а не просто парадные марши 
и громкие слова. Время идёт, 
поколения меняются, вой-
на отдаляется от нас. Нуж-
но, чтобы сегодняшние дети 

знали, кто и какой ценой со-
хранил для них страну. Это 
наш долг, – сказал глава Ир-
битского муниципального 
образования Алексей Ники-
форов. 
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Ребята из поискового отряда «Рубеж» зайковской школы показывают младшим школьникам 
найденные артефакты

Вячеслав Жульдиков (слева) и Анатолий Клепиков 
рассказывают историю уральской дивизии

Солдатский медальон, найденный у братской могилы 
в Максимовской: он принадлежал Ивану Парамоновичу Хорькову, 
1909 года рождения, из Сухоложского района Свердловской 
области. Боец числился пропавшим без вести с декабря 
1941 года. Недавно его родственников нашли

ОТКУДА БОЙЦЫ
На сегодняшний день известны имена 109 погибших солдат 
375-й уральской стрелковой дивизии, захороненных у деревни 
Максимовской (перечень имён и фамилий есть в редакции «Облга-
зеты»). В списке – уральцы, призванные райвоенкоматами Артё-
мовского, Байкаловского, Гаринского, Ирбитского, Нижнесергин-
ского, Режевского, Ревдинского, Таборинского, Туринского, Ша-
линского районов и Свердловска. Опубликовывать их пока нель-
зя. Обнародовать данные о бойцах можно будет только после пе-
резахоронения останков и утверждения списка военным комисса-
риатом Тверской области.

КСТАТИ
Учащиеся школы №1 посёлка Зайково Ирбитского района в следу-
ющем году планируют поехать в Тверскую область – к найденным 
братским могилам. Нынче на базе школы впервые сформировался 
поисковый отряд, куда вошли 10 старшеклассников. Парни хотят 
принять участие в раскопках. Пример им показал школьный вос-
питатель Марат Бексултанов: этим летом он вместе с московскими 
поисковиками ездил в Тверскую область, правда, в другой район – 
Зубцовский. И привёз оттуда целую коллекцию военных артефак-
тов: фугасные немецкие мины, гильзы и магазины от немецких и 
русских винтовок, сапёрные лопатки, котелок, каску и даже реак-
тивный снаряд от «катюши». Все предметы времён Великой Отече-
ственной войны не пригодны к использованию. Сейчас эти экспо-
наты выставлены в школе на всеобщее обозрение. 

Креативные пространства 
Среднего Урала свяжут сетью
В Свердловской области официально стартовал проект по созда-
нию сети креативных кластеров – пространств бывших промзон 
и заброшенных объектов, на которых теперь работают представи-
тели творческих профессий. Центральная площадка разместится 
в Екатеринбурге, в кирпичном доме на Вайнера, 16.

Первое подобное пространство было создано в регионе в 
2020 году. На территории старого железоделательного завода 
Турчаниновых�Соломирских в Сысерти заработал проект «Ле-
то на заводе». Сейчас кроме него на Среднем Урале функци-
онируют аналогичные площадки  в Черноисточинске и Ниж-
нем Тагиле.

В этом году власти решили сделать так, чтобы уже суще-
ствующие и будущие креативные пространства взаимодей-
ствовали между собой. Поэтому было решено создать еди-
ную сеть из них. 20 декабря губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев, глава Екатеринбурга Алексей Орлов и 
директор Свердловского областного фонда поддержки пред-
принимательства Валерий Пиличев подписали соглашение о 
сотрудничестве при создании и развитии таких кластеров.

По словам министра инвестиций и развития Свердлов-
ской области Виктории Казаковой, они будут работать в 
фэшн-индустрии, в сферах информационных технологий и 
медиа. Последняя предполагает создание фильмов и музыки, 
работу средств массовой информации и блогеров. Виктория 
Казакова утверждает, что в будущем проекты смогут выйти 
не только на самоокупаемость, но и на получение прибыли.

Штаб-квартирой сети станет площадка, расположенная в 
доме, который ранее принадлежал семье екатеринбургских 
купцов Агафуровых. В последнее время здание общей площа-
дью 2,5 тысячи квадратных метров пустовало, и администра-
ция города решила передать его создателям креативного про-
странства. В мае 2022 года здесь планируют открыть магазин 
с товарами местных ремесленников, студию звукозаписи, твор-
ческий и IT-коворкинг, образовательный и продюсерский цен-
тры. Как писала ранее «Облгазета», развивать кластер будет 
известный уральский рок-музыкант Вадим Самойлов. Он наме-
рен возродить производство электрогитар «Урал».

В ближайшие годы сеть должна пополниться и другими 
проектами. Ожидается, что они появятся в том числе в Ара-
миле и Первоуральске.

Ирина ПОРОЗОВА

Дом Ельцина – под снос
Станислав МИЩЕНКО

Мэрия Екатеринбурга вынес-
ла на общественные обсуж-
дения проект реконструк-
ции улицы Кирова. Он пред-
полагает снос 16 капиталь-
ных строений рядом с трам-
вайным кольцом у Верх-
Исетского завода. Среди них 
есть дом по ул. Кирова, 34, 
в котором в 1955–1957 го-
дах жил первый Президент 
России Борис ЕЛЬЦИН («ОГ» 
писала об этом в № 20 от 
05.02.2021). В то время в зда-
нии располагалось общежи-
тие ВИЗа, а сейчас – продук-
товый супермаркет и офисы.

О предстоящем обновле-
нии микрорайона у набереж-
ной Визовского пруда и пло-
щади Субботников стало из-
вестно ещё в марте прошлого 
года, когда мэр Екатеринбурга 
Александр Высокинский (сей-
час он – сенатор РФ от Сверд-
ловской области. – Прим. ред.) 
поручил подготовить проект 
планировки и межевания этой 
территории. На создание до-
кумента у МБУ «Мастерская 
генерального плана» ушло бо-

лее полутора лет, и в декабре 
администрация города пред-
ставила его на общественные 
обсуждения. Они продлятся до 
25 января.

После сноса дома по Киро-
ва, 34 на его месте планируют 
построить общественно-дело-
вое здание, а вокруг разбить 
сквер. Как ранее рассказал гла-
ва Верх-Исетского района Ека-
теринбурга Андрей Морозов, 
работы по реконструкции нач-
нутся уже в 2022 году.

Владельцы здания узнали 
о его предполагаемом демон-
таже из новостей. Директор 
управляющей компании ООО 
«Терминал» Андрей Кирчегин
говорит, что пока никто из мэ-
рии не обращался к собствен-
никам с предложением о выку-
пе здания. Но больше всего его 
возмутило, что память о Борисе 
Ельцине хотят сровнять с зем-
лёй. Тем более что дом, где он 
жил, по сей день находится в хо-
рошем техническом состоянии 
и может простоять ещё не одно 
десятилетие:

– По обе стороны от не-
го стоят здания, признанные 
объектами культурного насле-
дия регионального значения. 

Почему бы дом Ельцина то-
же не внести в этот перечень, 
ведь он был непоследним че-
ловеком в России. На Кирова, 
32 висит табличка в память 
о советском государствен-
ном деятеле Сергее Кирове. А 
здесь Ельцин жил. Чем он от-
личается от Кирова? Да ничем, 
его вклад в нашу историю да-
же поболее будет. Чтобы со-
хранить этот дом, надо разме-
стить на нём такую же мемо-
риальную табличку и предло-
жить городским властям ис-
ключить его из проекта рекон-
струкции.

В Музее первого Президен-
та России Б.Н. Ельцина в Ека-
теринбурге поддерживают 
эту идею. Его директор Олег 
Лутохин против разрушения 
любых исторических зданий 
в городе. Он считает, если дом 
по Кирова, 34 достоин звания 
объекта культурного насле-
дия, то его нужно постарать-
ся сохранить, поскольку го-
ды жизни Бориса Николаеви-
ча в Свердловске – это важная 
часть истории Среднего Урала, 
которая связывает наш регион 
с историей России.
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Здание имеет не только историческое значение, но и приносит неплохую прибыль своим 
владельцам

На завод в Верхней Туре 
трудоустроят 800 человек
Павел ПИВОВАРОВ

В январе в Верхней Туре от-
кроются вакансии на новом 
предприятии. В городе стро-
ится деревообрабатывающий 
завод, который обеспечит его 
800 рабочими местами. Он бу-
дет производить фанеру для 
изготовления мебели – по 125 
тысяч кубометров продукции 
в год. Собственники предпри-
ятия надеются, что смогут вы-
вести его в десятку крупней-
ших в отрасли. 

Кого возьмут 
на работу

История предприятия на-
чалась ещё в конце 2019 года, 
когда стало известно о планах 
присвоить Верхней Туре статус 
ТОСЭР*. Первыми резидентами 
ТОСЭР стали  компании «Тура – 
Лес» и ООО «Синергия». Первая 
создаёт производство по ком-
плексной переработке древе-
сины, а вторая – производство 
фанеры и комплекс по утили-
зации древесных отходов с вы-
работкой тепловой и электри-
ческой энергии. Однако впо-
следствии компания ООО «Тура 
– Лес» была продана ООО «Си-
нергия», и теперь, по сути, это 
единый проект. 

Как рассказали «ОГ» в отде-
ле маркетинга ООО «Синергия», 
там будут выпускать влагостой-
кую, ламинированную и окра-
шенную берёзовую фанеру, вос-
требованную в строительной, 
мебельной, транспортной от-
раслях промышленности. Это 
будет предприятие замкнутого 
цикла: отходы деревообработ-
ки будут вовлекать в повторное 
производство и использовать 
для выработки энергии. 

Для его нужд в третьем 
квартале 2022 года запустят 
ТЭЦ, которая обеспечит буду-

щее производство теплом и 
электроэнергией. Запуск линии 
по производству фанеры запла-
нирован на I квартал 2023 го-
да. Следом будет запущена ли-
ния по производству пиломате-
риалов. Ожидается, что на про-
ектную мощность предприятие 
выйдет в 2024 году.

Уже с января 2022 года нач-
нётся формирование базы на 
трудоустройство. Предприя-
тию в первую очередь нужны 
технологи по деревообработ-
ке, машинисты крана, штабе-
лёвщики древесины, операто-
ры полуавтоматических линий, 
водители, сушильщики шпона 
и водители погрузчика. 

Не только работа, 
но и жильё
Владельцы завода постро-

ят на территории Верхней Ту-
ры два многоквартирных до-
ма на 200 квартир. Строитель-
ство первого дома стартовало в 
ноябре текущего года. В много-
этажках поселятся работники 
крупного предприятия. Но, как 
рассказала директор по персо-
налу ООО «Синергия» Наталья 
Милютина, на новый завод на-
деются трудоустроить в первую 
очередь местных жителей:

– Мы заинтересованы, 
чтобы жители Верхней Туры, 
Красноуральска и других не-
больших окрестных городов, 
а также Нижнего Тагила рабо-
тали у нас. Стоит задача сде-
лать их быт комфортным. Мы 
хотим, чтобы на завод пришли 

местные жители. Мы готовы 
обучить их за наш счёт и при-
нять на работу, потому что ес-
ли, допустим, мы будем наби-
рать персонал из других реги-
онов, то нам нужно будет обе-
спечить их жильём. Тем не ме-
нее дома строятся не только 
для приезжих, но и для мест-
ных. 

Глава муниципалитета 
Иван Веснин позитивно оцени-
вает проект: 

– Будут созданы не десять 
и не двадцать, а сразу несколь-
ко сотен рабочих мест. Это гово-
рит о том, что муниципалитет 
будет расти и развиваться, что 
крайне важно. О серьёзности 
дел говорит забота о рабочих. 
Это – не только создание хоро-
ших условий труда, но и предо-
ставление жилья. 

Проект поддерживают и об-
ластные власти. Министр про-
мышленности и науки Сверд-
ловской области Сергей Пе-
ресторонин напомнил, что 
льготы резидентов ТОСЭР – не 
единственная мера поддержки 
инвесторов: 

– В качестве основной меры 
государственной поддержки в 
лесопромышленном комплексе 
применяется механизм присво-
ения статуса «Приоритетный 
инвестиционный проект в об-
ласти освоения лесов». Данный 
статус позволяет инвестору по-
лучить лесные участки без про-
ведения аукциона по льготной 
арендной ставке.

Принят бюджет Екатеринбурга 
на 2022 год
Гордума Екатеринбурга приняла бюджет на 2022 год и плановый 
период 2023–2024 годов. В следующем году общая сумма доходов 
в казну уральской столицы составит 56,4 млрд рублей, расходы – 
58 млрд рублей, дефицит – свыше 1,6 млрд рублей.

На заседании перед депутатами выступил глава Екатерин-
бурга Алексей Орлов. Свой доклад он назвал неким аналогом 
бюджетного послания. Мэр отметил, что ключевыми приори-
тетами бюджетно-налоговой политики по-прежнему являются 
выполнение социальных обязательств, сохранение развития 
доходного потенциала города, финансирование социальной 
сферы, реализация нацпроектов. Градоначальник подчеркнул, 
что 2019–2020 годы были непростыми для уральской столи-
цы, но сейчас же ситуация изменилась:

– За девять месяцев 2021 года в бюджет поступило бо-
лее 38 млрд рублей, а годовое исполнение планов по доходам 
ожидается в размере 56 млрд рублей. Эта сумма на 2 млрд ру-
блей превышает первоначальные прогнозы 2021 года по нало-
говым и неналоговым доходам.

Одна из основных задач – проведение Универсиады-2023 и 
празднование 300-летнего юбилея столицы Урала. Такие меро-
приятия, по мнению главы Екатеринбурга, дадут возможность 
для роста инвестиций, развития городской транспортной ин-
фраструктуры, увеличения количества социальных и спортив-
ных объектов, развития и благоустройства общественных про-
странств.

Предусмотрены развитие района Академического и ми-
крорайона Солнечного, продолжение работ по рекультивации 
полигона ТБО «Широкореченский», реализация проектов по 
увеличению количества мест в школах.

Серик МУСТАФИН

СПРАВКА «ОГ»
*Территория опережающего социально-экономического развития в 
Российской Федерации (сокр. ТОР или ТОСЭР ) — экономическая 
зона с налоговыми льготами для инвесторов и упрощёнными ад-
министративными процедурами. На территории Свердловской об-
ласти созданы четыре ТОСЭР – в Краснотурьинске, Новоуральске, 
Лесном и Верхней Туре.

Ферма в Артинском ГО
получит поддержку из 
федерального бюджета
Субсидия в размере более 200 млн рублей по-
ступит из федерального бюджета на возме-
щение части затрат на один из сельскохозяй-
ственных проектов Свердловской области. Речь 
идёт о молочно-товарной ферме «Ударник» в 
селе Сажино Артинского городского округа. 

Распоряжение о выделении средств под-
писал председатель Правительства РФ Миха�
ил Мишустин. Об этом сообщает департамент 
информполитики региона.

Как рассказал министр агропромышленно-
го комплекса и потребительского рынка Сверд-
ловской области Артём Бахтерев, объём инве-
стиций в аграрный проект «МТФ Ударник» со-
ставил 1,7 млрд рублей. По его словам, субси-
дии для возмещения части понесённых затрат – 
хорошая мера поддержки аграриев.

Молочно-товарная ферма «Ударник» от-
крылась в сентябре. Она рассчитана на 1 800 
коров. Создано 35 новых рабочих мест.  Пла-
нируемый объём надоев – около 41 тонны 
молока в сутки. Для этих целей есть доиль-
ный блок с самой большой в УрФО роторно-
доильной установкой.

Серик МУСТАФИН

Непривитых студентов 
будут отстранять от учёбы
С начала года большинство вузов вернётся 
к очному формату обучения, но непривитые от 
коронавируса студенты не смогут посещать эти 
занятия. 

Об этом во вторник рассказал замести-
тель губернатора Павел Креков:

– В условиях действия постановления об 
обязательной вакцинации очный режим ра-
боты коснётся вакцинированных студентов. 
Будут установлены своего рода переходные 
сроки, но я думаю, что те из студентов, кто не 
вакцинирован и не имеет медотвода, должны 
быть отстранены от учёбы. Так написано в по-
становлении главного санитарного врача. 

При этом он отметил, что студенты, кото-
рые имеют медотвод, будут участвовать в за-
нятиях дистанционно.

Анна МИТЧИНА




